DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL

# Tos Tempos.com www.lostiempos.com

AÑO LXXXII - Nº 20.070

COCHABAMBA, JUEVES 30 DE OCTUBRE DE 2025

Edición de 20 páginas - Precio único Bs 6.50 - Resto del País Bs 7



Doble Click!

Llega al cine Bugonia
La película del director
Yorgos Lanthinos aborda una
conspiración extraterrestre.

País Página 3

#### Paz emitirá 8 decretos

Tras asumir el mando dará a conocer las medidas para enfrentar la crisis económica.

Deportes PÁGINA 11

#### Wilstermann

El Rojo está con vida gracias al gol "salvador" de Cáceres.



# El TSE insta a los nuevos asambleístas a resolver los problemas del país

**Acto.** 175 diputados y senadores titulares recibieron credenciales.

**Agenda.** Tienen cuatro tareas urgentes, como las elecciones subnacionales. **Pág. 4** 



#### Gobierno recorre el feriado de Todos Santos al lunes

El Gobierno busca fomentar el turismo y revalorizar las tradiciones y costumbres de recibir a las almas. En tanto, el comercio se t'atawawas y flores se intensifica. **Págs. 6y 9** 

# RÍO DE JANEIRO RÍO DE JANEIRO O COMPANDA DE LA COMPANDA DEL COMPANDA DE LA COMPANDA DEL COMPANDA DE LA COMPANDA DEL COMP

#### i mas letal de Brasil golpea al Comando Vermelho

La cifra de muertos que dejó la Operación Contención contra la organización criminal en Río de Janeiro aumentó ayer a 132. Los familiares lloraban ante filas de cadáveres y el presidente Lula dijo estar "horrorizado". La justicia abrió una investigación. Pág. 2

#### Empresa ya vendió 10 millones de litros de diésel y gasolina

Mientras varios sectores debaten sobre la libre importación, un privado es el pionero en la comercialización. **Pág. 9** 

#### ADEMÁS

#### Economía

Los carniceros se declaran en emergencia por alza del producto

-Pág. 9-

#### Metropolitana

Vendedores impiden inspección de Zoonosis en La Pampa

-Pág.5-



#### RÍO DE JANEIRO

Río de Janeiro vive un infierno y los ojos del mundo miran a esta ciudad en estado de guerra. Una megaoperación en complejos de favelas contra una poderosa organización narco inició una escalada de violencia de consecuencias aún difíciles de dimensionar.

Las fuerzas de seguridad irrumpieron en la madrugada del martes con 32 vehículos blindados, helicópteros y drones, en una acción coordinada que terminó con 113 detenidos, 71 fusiles incautados y 132 muertos- según las cifras actualizadas de la Defensoría pública de Río de Janeiro ayer-, entre ellos cuatro policías y decenas de presuntos delincuentes. El temor a nuevos choques sigue latente mientras organismos internacionales exigen una investigación sobre las ejecuciones.

#### La megaoperación

La llamada Operación Contención fue una de las mayores intervenciones policiales en la historia reciente de Río de Janeiro, diseñada para frenar el avance del Comando Vermelho (CV), una poderosa organización criminal de Brasil. El despliegue, que involucró a unos 2.500 agentes de las policías civil y militar, así como de la Fuerza de Tarea Especial de Combate al Crimen Organizado (Gaeco/MPRJ), tuvo como objetivo neutralizar la expansión territorial del grupo en los complejos de favelas Penha y Alemão, ubicados al norte de la ciudad.

La operación fue el resultado de más de un año de investigación conducida por las autoridades judiciales y policiales de Río, que permitió emitir 51 órdenes de captura contra miembros y líderes del CV. Entre los arrestados, hay nombres claves como Thiago do Nascimento Mendes ("Belão do Quitungo") y Edgard Alves de Andrade ("Doca") -apuntado por más de 100 homicidios, incluida la ejecución de niños-, ambos señalados como responsables de la estructura económica y logística del cartel.

#### Inesperada respuesta narco

La Operación Contención marcó un punto de inflexión en la dinámica de enfrentamientos entre las fuerzas de seguridad y las bandas criminales en Río de Janeiro. Durante el masivo despliegue, los narcotraficantes emplearon por primera vez drones



Fuerzas de seguridad de Brasil siguen alertas.

Una mujer llora la muerte de un familiar.

## Operación policial letal en Brasil siembra de cadáveres Río de Janeiro

**Caos.** La cifra de fallecidos tras la redada masiva contra el crimen organizado aumenta a 132. El temor a nuevos choques continúa latente y el presidente Lula da Silva dijo estar "horrorizado" por el número de muertos

#### Cómo funciona el Comando Vermelho

El Comando Vermelho es el grupo criminal más antiguo de Brasil. Surgió en la década de 1970 en la prisión de Candido Mendes, en Ilha Grande, Río de Janeiro, a partir del contacto entre delincuentes comunes y militantes de izquierda encarcelados durante la dictadura militar. Lo que comenzó como una organización con tintes políticos —la Falange Vermelha— derivó en una estructura criminal dedicada al robo y, más tarde, al tráfico internacional de drogas. En los años 80, el CV consolidó alianzas

con carteles colombianos y extendió su control sobre las favelas de Río, donde impuso una suerte de gobierno paralelo que ofrecía empleo y servicios básicos a residentes.

Para los 90, ya era la principal facción delictiva, en guerra constante con otras organizaciones como el Terceiro Comando Puro (TCP) y el Primeiro Comando da Capital (PCC), su rival de San Pablo. Con el encarcelamiento de su líder Fernandinho Beira-Mar y la creación de penitenciarías

federales de máxima seguridad en 2006, el CV inició una nueva fase de expansión nacional. Desde su celda, Beira-Mar reorganizó la estructura interna del grupo y coordinó el reclutamiento de traficantes en todo el país, extendiendo la influencia a 25 estados brasileños y el distrito federal. Hoy, el CV es considerado una amenaza nacionaly transnacional, con presencia en Bolivia y vínculos con grupos narcotraficantes colombianos.

#### SEDA MÁ

#### Lula da Silva está "horrorizado"

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, está "horrorizado" por el número de muertos que dejó la operación antinarco más letal de la historia de Río de Janeiro, dijo este miércoles su ministro de Justicia.

#### Moraes pide informe sobre la operación

El juez del Tribunal
Supremo de Brasil Alexandre de Moraes ha determinado ayer que el gobernador de Río de Janeiro,
Claudio Castro, debe brindar declaraciones sobre la operación policial que tenía como objetivo a una de las principales organizaciones criminales del país y que ha dejado más de un centenar de muertos.

para lanzar granadas contra los equipos del Batallón de Operaciones Especiales (BOPE) y de la Coordinación de Recursos Especiales (CORE), una táctica inédita.

Según los investigadores, los narcos activaban un detonador que liberaba la carga explosiva mientras el dron permanecía en vuelo, lo que les permitía golpear a distancia sin exponerse al fuego policial. El gobernador de Río de Janeiro, Claudio Castro, calificó esta modalidad como un acto de "narcoterrorismo".

#### Cadávere a cada paso

Durante la madrugada del miércoles, los vecinos de la favela de Penha trasladaron más de 50 cuerpos hasta la plaza São Lucas para intentar identificarlos. Los cadáveres provenían de la zona de Vacaria, en la Serra da Misericórdia, donde se concentraron los enfrentamientos más violentos entre las fuerzas de seguridad yel CV. Camionetas llegaban una tras otra al centro de la comunidad, dejando una fila de cuerpos cubiertos con telas o bolsas plásticas. Estas muertes no figuraban en el balance oficial preliminar, lo que elevó el número total de fallecidos a 132.

Las imágenes mostraban un escenario de horror: cuerpos alineados en ropa interior y vecinos intentando reconocer a sus familiares. Testigos afirmaron que muchos cadáveres presentaban signos de tortura, quemaduras y disparos en la nuca, lo que refuerza las denuncias de ejecuciones.

# Anuncian promulgación de ocho decretos tras posesión de Rodrigo Paz

Cochabamba, jueves 30 de octubre de 2025

Medida. El diputado Manolo Rojas señaló que la finalidad de las medidas futuras es frenar la crisis económica de atraviesa el país.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El diputado Manolo Rojas, del Partido Demócrata Cristiano (PDC), informó ayer que el presidente electo Rodrigo Pazemitirá ocho decretos económicos tras asumir el mando del país el próximo 8 de noviembre, con el objetivo de enfrentar la crisis que atraviesa Bolivia.

"Este paquete de decretos será lanzado en la primera semana de gobierno. Son alrededor de ocho medidas", precisó Rojas.

El anuncio se da en un contexto marcado por la contracción del 2,4% del PIB en el primer semestre del año, según datos recientes, y por las advertencias de industriales y

#### **TRANSICIÓN**

#### Transición avanza en ministerios

La ministra de Culturas,
Descolonización y
Despatriarcalización, Esperanza
Guevara, entregó ayer la
documentación oficial e informes
técnicos a la Comisión de
Transición del Gobierno electo,
en cumplimiento del Decreto
Supremo N° 5475, que regula el
proceso de traspaso de gestión
administrativa.

Durante el encuentro Guevara expuso un informe institucional sobre la estructura, competencias y principales avances del ministerio, y entregó la documentación a la comisión encabezada por Carla Faval. analistas sobre una combinación peligrosa de recesión, alta inflación, desempleo, escasez de divisas y falta de combustibles.

Durante un encuentro sostenido el fin de semana con sectores industriales y empresariales en Santa Cruz, Paz adelantó que una de sus primeras acciones serála promulgación de este "paquete de decretos" orientado a reactivar la economía nacional.

"Va a haber proyectos y decretos; vamos a presentar un paquete y haremos lo mejor para todos", expresó el mandatario electo. Al cierre del encuentro, convocó además a una cumbre nacional e internacional para el próximo 7 de noviembre, destinada —dijo— a "iniciar el cam-



El presidente electo, Rodrigo Paz, rumbo a Estados Unidos, ayer. UNITEL

bio del destino de la patria".

Rojas subrayó que las medidas estarán enfocadas en superar la escasez de dólares, garantizar el abastecimiento de combustibles y fortalecer la estabilidad económica. "Rodrigo va a emitir un conjunto de decretos supremos para superar la crisis", afirmó.

El legislador añadió que el nuevo Gobierno busca no solo medidas inmediatas, sino también bases normativas duraderas. "Debemos garantizar estabilidad mediante normas que puedan aplicarse durante cinco, diez o incluso veinte años. En ese sentido, trabajaremos de la mano del Ejecutivo", concluyó.

Ayer, Paz Pereira viajó a Estados Unidos para conseguir dólares y combustible. "Garantizar los hidrocarburos es fundamental. De aquí en más, no son procesos tan rápidos, el tema de los dólares para tener

ese colchoncito que necesitamos para que arranque nuestra economía. Dolarcito va a llegar y el combustible también", aseguró.

Un día antes, el martes, viajaron José Lupo y Gabriel Espinoza, parte del equipo económico de Paz.

El gobierno estadounidense saludó la victoria de nuevo gobernante y se abrió a colaborar para reactivar la economía boliviana.

# Hay riesgo de desborde de ríos en 166 municipios del país por lluvias

**Histórico.** Octubre fue el mes más lluvioso de los últimos 40 años y desde el Gobierno informaron cese de incendios

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El Viceministerio de Defensa Civil emitió aye un aviso de alerta de prioridad naranja por riesgo de desborde de ríos en 166 municipios de los departamentos de La Paz, Cochabamba, Santa Cruz, Chuquisaca, Pando, Tarija y Potosí. Según los datos presentados por la cartera, octubre fue el mes más lluvioso de los últimos 40 años.

Este aviso de alerta se da días después del ingreso de un frente frío que se dio, en especial, en Santa Cruz, donde se registraron fuertes lluvias. Similar condición climática se registró el martes en la noche en Cochabamba. Por eso, el viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, advirtió, en una conferencia de prensa, que los desbordes po-

drían ser medianos o graves.

Las cuencas que más peligro representan son las del Guadalquivir, Bermejo y Parapetí en Chuquisaca; Piraí, Grande, San Julián, Yapacaní, Ichilo y Chapare en los departamentos de Santa Cruz y Cochabamba, entre otros.

La autoridad indicó que un dato que llama "poderosamente la atención" es la intensidad de las lluvias registradas el fin de semana; ayudaron a que octubre de este año se convirtiera en el mes más lluvioso de los últimos 40 años.

"Lo que quiero decir es que estos eventos (las lluvias) se están presentando de forma impredecible", sostuvo. De esta forma la autoridad confirmó que se está en época de lluvias, un periodo que se extenderá hasta febrero o marzo del próximo año.



Inundaciones en Santa Cruz. GADSC

Además, Calvimontes, dio por finalizado el periodo de incendios forestales en el país y anunció que las Fuerzas Armadas ahora darán atención a la época de lluvias que comenzaron a registrarse en varias partes del país.

Hasta octubre de 2024, en Bolivia se presentaron 428.946 focos de calor, mientras que en el mismo periodo de este año se registraron 115.465 focos de calor, informó Calvimontes.

#### Posesión: Policía alista dos anillos de seguridad

REDACCIÓN CENTRAL

La Policía Boliviana afina los últimos detalles del plan de seguridad para la transmisión del mando presidencial, prevista para el 8 de noviembre en la Asamblea Legislativa Plurinacional.

El operativo contemplará dos anillos de seguridad alrededor de la Plaza Murillo y contará con escolta para los dignatarios de Estado que arriben al país, informó el subcomandante departamental de la Policía en La Paz, Willy Paz.

"El Comando Departamental de Policía de La Paz ha sostenido reuniones con instituciones del Gobierno nacional. Vamos a estar a cargo de la seguridad y desplegaremos anillos internos y externos con la finalidad de brindar seguridad a este acto que esperamos todos los bolivianos", informó recientemente Paz.

El jefe policial explicó que se implementarán dispositivos de seguridad interna y externa en los edificios cercanos al centro político de la capital. Además, un anillo interno y otro externo resguardarán la Plaza Murillo y las instituciones involucradas en la ceremonia oficial.

La Unidad de Seguridad de Dignatarios del Estado (Usedi), dependiente del Comando General de la Policía Boliviana, tendrá la responsabilidad directa de proteger a los jefes de Estado y autoridades extranjeras que asistirán a los actos protocolares.

"Ya se vienen trabajando estos temas para coordinar con las autoridades encargadas de la transmisión de mando", precisó.

El operativo general es coordinado entre el Ministerio de Gobierno, la Policía Boliviana y el Ministerio de la Presidencia.

# Piden a nueva Asamblea Legislativa cumplir con cuatro tareas urgentes

**Demandas.** Desde el TSE demandaron la designación de vocales; el presidente electo Rodrigo Paz pidió los legisladores "trabajar juntos" más allá de las diferencias, para reconstruir el país

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Los 175 nuevos asambleístas nacionales y sus respectivos suplentes recibieron ayer sus credenciales del Tribunal Supremo Electoral (TSE) con cuatro pedidos urgentes, consolidar la democracia, designar a los vocales electorales, completar las elecciones judiciales y garantizar los comicios subnacionales del próximo año.

El presidente interino del TSE, Óscar Hassenteufel, convocó a los nuevos asambleístas nacionales a consolidar la cultura democrática y a ser "el instrumento idóneo" para encontrar soluciones a los problemas del país.

El presidente del TSE señaló que el pueblo boliviano también espera que la nueva Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) "por sobre todas las cosas, preserve y desarrolle sentimientos de unidad, fraternidad y solidaridad entre las regiones y entre todos los habitantes de la patria".

Destacó que la ALP encarna la soberanía popular, al estar conformada por representantes de todos los rincones del país, y expresó su confianza en que sabrá responder a las expectativas de la población que le otorgó su respaldo.

La autoridad electoral re-

MONITOREO

#### Asumirán curules el 8 de noviembre

Los nuevos legisladores asumirán sus curules el 8 de noviembre, fecha en la que también tomarán posesión el presidente electo Rodrigo Paz y el vicepresidente electo Edmand Lara.
La entrega de credenciales a los mandatarios se realizará el miércoles 5 de noviembre, a las 10:00, en la Casa de la Libertad, en la ciudad de Sucre.
Una de las primeras tareas de organización interna es la elección de sus respectivas bancadas en la Asamblea.

cordó que la población tiene la mirada puesta en el nuevo gobierno para que resuelva los problemas económicos y sociales del país. Sin embargo, enfatizó que "será absolutamente necesario" que el Órgano Legislativo acompañe de manera efectiva esa gestión, ya que es el único con facultad para aprobar y sancionar leyes con vigencia en todo el territorio nacional.

Además, la autoridad encomendó dos tareas a senadores y diputados: la primera, elegir a los nuevos vocales del TSE; la segunda, viabilizar cuanto antes la elección judicial complementaria. "El pueblo boliviano confía en que esta Asamblea haga efectivos los procedimientos democráticos que fortalezcan una cultura democrática capaz de garantizar una verdadera y libre confrontación de ideas.

Asimismo, espera que se constituya en un instrumento idóneo que apoye la búsqueda de soluciones a los problemas de nuestra sociedad y a los grandes desequilibrios económicos, sociales y culturales", afirmó Hassenteufel.

El presidente electo Rodrigo Paz envió un mensaje a los asambleístas electos, pidiendo que asuman el compromiso "más allá de los colores políticos". "Hoy al recibir sus credenciales, cada diputado y diputado y cada senador asume un compromiso que va más allá de los colores políticos: el compromiso con Bolivia, la Patria que nunca nos abandona", afirmó Paz en un mensaje difundido por la Oficina de la Presidencia.

Señaló que los legisladores "deben trabajar juntos" más allá de las diferencias, para construir un estado que escuche, que respete y que sirva a su gente. Instó a que este nuevo tiempo encuentre a todos del mismo lado, del diálogo, progreso y futuro, porque "comienza una nueva etapa en la democracia".



Asambleísta reciben credenciales del Tribunal Supremo Electoral (TSE), ayer. TSE

#### Del Granado, Chapetón y Yarhui en nueva ALP

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Entre las nuevas figuras en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) figuran Tomasa Yarhui, Juan del Granado y Soledad Chapetón, de Unidad

Yarhui ocupa un curul independencia.

en la Cámara de Senadores y ayer fue designada como la jefa de bancada en el Senado por la Alianza Libre.

Del Granado vuelve al Legislativo después de 20 años y adelantó que su principal propósito es la reforma judicial con el fin de recuperar su independencia.

También está en el senado la exalcaldesa de El Alto, Soledad Chapetón quien es parte de la Alianza Unidad.

Asimismo están legisladores que continúan en la ALP aunque con nuevas organizaciones políticas, es el caso de Cecilia Requena quien deja el senado y asume la diputación por la Alianza Unidad; José Manuel Ormache deja Diputados y asume como senado por Libre; entre otros.

#### Lara inicia reuniones de transición con el 'vice'

**Propósito.** Prevén coordinar los mecanismos administrativos e institucionales para el traspaso ordenado de funciones

REDACCIÓN C ENTRAL Los Tiempos

El vicepresidente electo de Bolivia, Edmand Lara, se reunió ayer con el vicepresidente saliente David Choquehuanca en el marco del proceso de transición gubernamental, a 10 días de la transición de mando.

El encuentro, realizado en

dependencias de la Vicepresidencia del Estado, tuvo como propósito coordinar los mecanismos administrativos e institucionales para el traspaso ordenado de funciones, de cara a la posesión del nuevo gobierno, prevista para el 8 de noviembre.

Según fuentes oficiales, la reunión forma parte de una serie de encuentros progra-

mados entre las autoridades electas y las actuales autoridades del Órgano Ejecutivo, con el fin de garantizar la continuidad institucional y una transición transparente y eficiente.

Lara destacó la importancia de mantener una transición basada en el respeto y la cooperación entre ambas administraciones.

Lara sostuvo anoche una reunión de coordinación con todos los asambleístas del Partido Demócrata Cristiano (PDC), tanto di-



Cristiano (PDC), tanto di- Edmand Lara junto a David Choquehuanca. RRSS

putados como senadores.

En el tema de transición, la senadora opositora Andrea Barrientos, de Comunidad Ciudadana, expresó que corresponde entregar informes claros a las nuevas autoridades y reflexionó sobre el reto que enfrenta el país en esta transición: "Ahora toca apuntar a seguir construyendo una Bolivia que nos están entregando en pedazos". señaló.

Hoy será la última sesión de la Asamblea Legislativa Plurinacional; se abordará la ley de suspensión de embargos por créditos de vivienda, además de los informes finales de ambas cámaras.

### Zoonosis rescata a animales pese a resistencia de los comerciantes

**Dato.** La venta de animales domésticos o silvestres en la vía pública vulnera la Ley Municipal 1525, que prohibe el maltrato animal

**EVELYN ROJAS**Los Tiempos

El Centro Municipal de Zoonosis, en coordinación con la Dirección de Medio Ambiente y Seguridad Ciudadana, llevó a cabo un operativo interinstitucional en el mercado La Pampa con el objetivo de controlar la venta ilegal de animales domésticos y silvestres.

Durante la intervención, el personal municipal enfrentó resistencia por parte de algunos comerciantes, quienes impidieron el ingreso a ciertos sectores e incluso agredieron a los funcionarios que participaban del control. El jefe de Zoonosis, Diego Prudencio, informó que el operativo se realizó tras una denuncia sobre la presunta comer-

cialización de loros silvestres en el área de las casetas de la Asociación Santiago. "No buscamos confrontar, sino proteger la salud pública y el bienestar animal", señaló.

Cochabamba, jueves 30 de octubre de 2025

Añadió que el personal fue objeto de agravios e incluso amenazas durante la intervención.

De igual forma, el responsable del Centro de Atención y Derivación de Fauna Silvestre, Dennis Soux, explicó que el personal de Medio Ambiente también fue agredido. "No nos dejaron ingresar, nos empujaron y obstruyeron nuestro trabajo. Solo policías de Pofoma lograron ingresar parcialmente para realizar algunas verificaciones", indicó.

Pese a la resistencia de los comerciantes, la Unidad de Zoonosis logró decomisar un



El control de animales y aves de Zoonosis, ayer. J. ROCHA

cachorro de unos dos meses y tres gatitos que eran vendidos ilegalmente en la vía pública.

Las autoridades municipales anunciaron que continuarán con los operativos de control y convocarán a una reunión con los representantes del sector comerciante para fortalecer la aplicación y cumplimiento de las leyes de protección animal.



La limpieza de desagües en el centro. GAMC

#### UGR activa plan ante lluvias que afectaron al norte y los desniveles

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El jefe de la Unidad de Gestión de Riesgos, Dennis Rosales, informó ayer que la intensa lluvia registrada en la ciudad el martes alcanzó 60 milímetros en solo cinco minutos, equivalente a 60 litros de agua por metro cuadrado, lo que provocó anegamientos en los desniveles.

Explicó que la situación se

agravó por la acumulación de basura y el robo de cables eléctricos, que afectaron el funcionamiento de los sistemas de bombeo.

Señaló que se activó un plan de contingencia para la temporada de lluvias, con 200 funcionarios organizados en cuadrillas y turnos que atienden emergencias las 24 horas. Los vecinos pueden reportar incidentes a la línea gratuita 151 o al 615-61515.



#### JHANDIRA VALENCIA

Los comerciantes de Todos Santos, ubicadas en inmediaciones del mercado Calatayud, determinaron mantener este año los precios de las t'antawawas y otras masitas para mantener la tradición del mast'aku o mesa que arman las familias para recibir al alma de sus difuntos.

La feria permanecerá abierta hasta el sábado con una gran oferta de productos tradicionales para el armado de los mast'akus.

Decenas de comerciantes ofrecen t'antawawas, suspiros, rosquetes, cruces y masi-

Las vendedoras informaron que este año se esforzaron por mantener precios accesibles, pese al incremento de los costos de los insumos. Muchas optaron por reducir el tamaño de las masitas para evitar una subida.

"Este mantiene su precio, era un poco más grande pero hemos reducido la masita", explicó una comerciante.

"Ha subido un poco, depende del tamaño", añadió otra, detallando que los incrementos van de Bs 5 a 10.

Las comerciantes resaltaron que todos los productos son frescos y elaborados de manera artesanal, invitando a la población a visitar la feria durante los próximos días.

"Desde ayer hemos empezado la venta, esperamos que la venta se incremente a partir de mañana jueves hasta el sábado", comentó una vendedora. "Les invitamos a toda la población que venga. Si ha subido un poco, ha sido lo mínimo, no estamos vendiendo caro. Son masas frescas", añadió otra.

#### **Flores**

La tradicional venta de flores

# Feria de Todos mantiene precios de t'antawawas y flores por la tradición

Ofrenda. Las familias se alistan para el recibir al alma de sus seres queridos el 1 de noviembre, Día de Difuntos, y despedirlas en Todos Santos, el 2 de noviembre, en los cementerios



Las t'antawawas para armar la mesa para las almas. J.R.

Más productos para las ofrendas de Todos Santos. JOSE ROCHA

por Todos Santos ya se encuentra instalada en la calle Lanza, donde los comerciantes ofrecen una amplia variedad de flores y arreglos para quienes se preparan para honrar a sus difuntos.

Las vendedoras estarán presentes todos los días hasta el domingo, con atención desde las 3:00 de la madrugada hasta las 22:00 de la noche, para que la población pueda realizar sus compras con anticipación.

"Estamos desde las 3:00 hasta las 22:00 de la noche", comentó una comerciante, destacando el esfuerzo que realizan para atender a todos los visitantes.

Sin embargo, este año la demanda ha sido menor en comparación con gestiones pasadas. Las comerciantes atribuyen la baja afluencia a los problemas de abastecimiento de diésel, que han dificultado el traslado de flores desde las provincias y otras regiones del país.

#### Situación

"Está muy baja la demanda por el tema del diésel. La gente del exterior, de las provincias, no llega. No es como años pasados", lamentó una de las vendedoras.

A pesar de esta situación, las comerciantes mantienen el optimismo y aseguran que los precios se mantienen accesibles. "Vendemos por mayor y menor, somos productores. Del productor al consumidor vendemos", señaló otra comerciante.

Las floristas invitan a la población a visitar la feria durante los próximos días y apoyar el trabajo de las productoras locales, que cada año mantienen viva esta tradición ofreciendo flores frescas, naturales yllenas de simbolismo.

La venta se realiza por mayory menor.

### El Sindicato de EMSA denuncia a los seguros por no atender a barrendera

Riesgo. En lo que va del año, al menos cinco trabajadoras han sufrido accidentes mientras realizaban su trabajo en las calles de la ciudad

REDACCIÓN CENTRAL

El Sindicato de la Empresa Municipal de Servicio de Aseo (EMSA) denunció ayer que la trabajadora que fue atropellada el miércoles por

la madrugada en la avenida Libertador casi América no recibe una atención médica adecuada debido a que el Seguro Contra Accidentes de Tránsito (SOAT) no se activó y el seguro de salud de la em-



presa argumenta que es un si- La barrendera de EMSA atropellada. EMSA

niestro vial que debe cubrir la aseguradora.

El secretario general del Sindicato de EMSA, Edgar Quiroz, explicó que en el caso de no considerarse un accidente laboral se requieren varios trámites provocando a la inactivación del Seguro Obligatorio de Accidentes de Transito (SOAT), lo que mentablemente. perjudica la recuperación de la víctima.

"Hemos pedido ayuda a la Policía en este caso, pero lamentablemente no hemos tenido respuestas hasta ahora, les pedimos a las autoridades que se hagan cargo", remarcó Quiroz. "No nos quieren dar el acceso a en U", contó.

las cámaras sin un requerimiento fiscal y todos estos trámites demoran", dijo.

La responsable del Bienestar Social, María Ines Leniz Lozada, señaló que se brindó un pequeño aporte entre compañeros de trabajo, debido a que en estos casos no cubre el seguro la-

"Este año hemos tenido cinco casos similares, en algunos se puede ayudar con el SOAT, en otros no, como este caso", añadió Leniz Lozada- "Ella estaba barriendo, vio que el vehículo estaba en la ruta contraria e imprudentemente giró



#### **ESTRENO.** Yorgos Lanthimos vuelve a hacer de las suyas en su nueva película, Bugonia

REDACCIÓN CENTRAL

Dos jóvenes obsesionados con las conspiraciones secuestran a la poderosa presidenta de una importante empresa, convencidos de que es una extraterrestre que Tierra.

Del visionario director Yorgos Lanthimos llega hoy a las salas cinematográficas de Cochabamba el filme "Bugonia", un explosivo thriller psicológico que ofrece una ventana cómica y oscura como la noche a nuestra era moderna de locura.

Provocativa y subversiva, la película sigue a dos jóvenes obsesionados con las conspiraciones que salen de sus madrigueras en línea y secuestran a Michelle, una potraterrestre que ha venido a como actriz.

destruirnos. Después de que el dúo la encadena en un sótano y se enfrentaran cara a cara con el enemigo, los dos bandos —los habitantes del sótano con gorros de papel de aluminio y la fría y desalmada ejecutiva corporativa -- pronpretende destruir el planeta to se ven envueltos en una batalla tan visceralmente impredecible como inesperadamente conmovedora.

Con las maravillosas actuaciones de Jesse Plemons, Emma Stone y el novato Aidan Delbis, junto con un guion endiabladamente ingenioso de Will Tracy, Lanthimos construye un retrato audazmente original de lo que significa reír, llorar y retroceder ante el destino de la humanidad.

Lejos de encasillarse, Emma Stone (36 años) siderosa presidenta corpora- gue sumando papeles que sutiva que creen que es una ex- ponen un reto en su carrera

### El Ensamble Musical Morabeza interpreta el *Réquiem de Fauré*

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

uando pensamos en una misa de Réquiem (misa de difuntos), nuestra mente viaja inmediatamente al drama apocalíptico de Mozart o la furia divina de Verdi. Pero a finales del siglo XIX, el compositor francés Gabriel Fauré decidió que la música para honrar a los muertos debía sonar diferente. Su Réquiem en re menor, Op. 48, es una obra maestra que deliberadamente evita el terror y, en su lugar, abraza la serenidad y el consuelo.

En ese contexto, este sábado y domingo Cochabamba tendrá la oportunidad de disfrutar la obra que se ha ganado la fama de erigirse como "La canción de cuna de la muerte" con la valiosa interpretación del Ensamble Musical Morabeza, que tiene como director a Diego Villarpando Guzmán.

El concierto será en la capilla del ex seminario San Luis del Campus San Luis de la Universidad Católica Boliviana a partir de las 19:00, en ambas iornadas.

Por si fuera poco, los reconocidos solistas nacionales Gabriela Quinteros (soprano) y Rodrigo Alcoreza (baríto-

Concierto. La capilla del exseminario San Luis del Campus de la UCB acogerá el espectáculo musical llamado también "La canción de cuna de muerte

no), forman parte del concierto que tembién tendrá como protagonista al Ensamble Coral de la Casa de la Libertad compuesto por cantantes que llegan de varios departamentos del país.

El Ensamble Musical Morabeza también interpretará otras obras maestras que complementarán la experiencia musical:

Impromptu de Sibelius

Una obra que combina la simplicidad v la complejidad, creando un ambiente introspectivo y contemplativo.

Holberg Suite (Air, Gavotte). Edvard Grieg: Dos movimientos contrastantes que buscan llevar al público por un camino

de reflexión profunday, el otro, a una tranquilidad después de la meditación.

"Con este concierto, buscamos ofrecer un espacio para la reflexión, la conmemoración vel recuerdo de nuestros seres queridos que ya no están con nosotros, y brindar un homenaje musical a su memoria, esperando que esta experiencia sea emotiva y enriquecedora para nuestra audiencia",

señaló Patricia Gomes dos Santos, directora artística del Ensamble Musical Morabeza.

#### SKY BOX ARTELER **JUEVES 30 AL MARTES 4 DE NOVIEMBRE** DOBLADA 11:30 13:25 18:00 5:20 17:15 15:00 20:10 9:10 21:05 16:45 22:20 18:30 SUBTITULADA TELEFONO NEGRO 2 MONONOKE 2D DOBLADA 2D DOBLADA 2D DOBLADA **2D DOBLADA** 11:50 15:35 19:20 11:55 16:35 21:15 Ubermensch 2D SUBTITULADA 2D SUBTITULADA 2D DOBLADA **2D DOBLADA** 11:15 15:40 11:30 15:50 22:00 13:50 18:15 21:35

www.skyboxcinemas.com.bo

EL INGRESO A PELÍCULAS PARA MAYORES DE 14 AÑOS REQUIERE LA PRESENTACIÓN OBLIGATORIA DE CARNET DE IDENTIDAD

#### TELÉFONO NEGRO 2

2D DOBLADA: 13:40/18:00/20:10/22:20 **ZOOPOCALIPSIS** 

2D DOBLADA: 11:30/13:15/15:00/16:45/

#### CHAINSAW MAN LA PELICULA:

**ARCO DE REZE** 2D DOBLADA: 11:30/13:25/15:20/17:15/ 19:10/21:05

2D SUBTITULADA: 20:10/22:25 **GOOD BOY** 

2D DOBLADA: 14:05/17:50

LA PRINCESA MONONOKE

2D DOBLADA: 14:10/18:50 SPRINGSTEEN: MÚSICA DE NINGUNA

2D DOBLADA: 11:50/15:35/19:20 CATÁSTROFE EN EL AIRE

2D DOBLADA: 11:55/16:35/21:15 **EL RESPLANDOR** 

2D SUBTITULADA: 11:15/15:40 A PESAR DE TI 2D DOBLADA: 11:30/15:50/22:00

**UBERMENSCH** 

SHAMAN 2D DOBLADA: 13:50/18:50

#### A PESAR DE TI

2D NORMAL DOBLADA: 15:10/21:50

#### **GOOD BOY**

2D NROMAL DOBLADA:

#### 13:35/17:25/19:00/22:10

2D NORMAL SUBTITULADA: 20:35 TRON ARES

2D NORMAL DOBLADA: 12:20/14:35/19:30 EL CADÁVER DE LA NOVIA 2D NORMAL DOBLADA:

#### 14:05/15:50/17:35/19:20

**EL TELÉFONO NEGRO 2** 2D ATMOS DOBLADA: 13:00/15:15/17:30/19:45/22:00

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:40 **CHAINSAW MAN LA PELÍCULA:** 

#### **ARCO DE REZE**

2D NORMAL DOBLADA: 13:40/15:40/19:40/21.40 2D NORMAL SUBTITULADA: 17:40

EL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS 2D NORMAL DOBLADA: 16:55

#### ZOOPOCALIPSIS

2D DOBLADA: 15:00 **CHAINSAW MAN LA PELICULA:** 

#### **ARCO DE REZE** 2D DOBLADA: 17:00

2D SUBTITULADA:19:00

A PESAR DE TI 2D DOBLADA: 15:00

2D SUBTITULADA: 21:30 SPRINGSTREEN" 2D DOBL ΔDΔ· 17·15

**TELÉFONO NEGRO 2** 

2D DOBLADA: 19:30 **EL RESPLANDOR** 

#### 2D SUBTITULADA:21:45 **BAÑO DE MUJERES**

2D DOBLADA: 17:30/19:55 CATÁSTROFF EN EL AIRE

#### 2D DOBLADA: 18:30/21:10/23:50 G-DRAGÓN IN CINEMA: ÜBERMENSCH

2D SUBTITULADA: 18:30 LA PRINCESA MONONOKE

2D DOBLADA: 11:20/14:15/17:10 SHAMAN: ENTRE DIOS Y EL DIABLO 2D DOBLADA: 18:10/20:30/22:50

SPRINGSTEEN: MÚSICA DE NINGUNA

2D SUBTITULADA: 19:50/22:30

THE SHINING (1980)

2D SUBTITUL ADA:22:30 ZOOPOCALIPSIS

2D DOBLADA: 10:00/10:45/12:15/13:00/ 14:30/15:15/16:45/19:00

#### CHAINSAW MAN LA PELÍCULA: ARCO

4D E-MOTION 3D DOBLADA: 10:30/12:50/15:10 2D CXC DOBLADA:

11:00/13:20/15:40/18:00/20:20

**CUANDO EL CIELO SE EQUIVOCA** 2D DOBL ADA: 11:30/13:50/16:10

**GOOD BOY** 2D DOBLADA: 21:00/23:00

PARANORMAN

2D DOBLADA: 10:40/13:10/15:40

#### **DAMON SLAYER: KIMETSU NO YAIBA-**CASTILLO INFINITO

2D DOBLADA:12:20/15:20

EL CADÁVER DE LA NOVIA

2D DOBLADA: 10:30/11:00/13:00/15:00 4D E-MOTION 2D DOBLADA:20:10 FL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS

4D E-MOTION 2D DOBLADA:22:10

2D CXC DOBLADA:22:40 **EL TELÉFONO NEGRO 2** 

2D DOBLADA: 21:15/23:50 LA HERMANASTRA FEA 2D DOBLADA: 17:00/19:30/22:00

TRON ARES 2D ATMOS DOBLADA: 11:20/14:00/16:40/19:20/22:00 4D E-MOTION 3D DOBLADA:17:30

### Tras hallar 581 vizcachas muertas, la Fiscalía pide detención de 3 personas

Oruro. Además de los animales muertos, declarados en peligro de extinción, encontraron decenas de sullus (feto de llama)

**SEGURIDAD** 

#### REDACCIÓN CENTRAL

El Ministerio Público formalizó la imputación contra dos personas por tráfico de vida silvestre y biocidio, tras el hallazgo de 581 cadáveres de vizcachas y decenas de sullus (fetos de llama) en una vivienda particular de la ciudad de Oruro. Pide 60 días de detención preventiva, para los tres involucrados, según reporte de ABI.

"El Ministerio Público ha acumulado todas las evidencias. Estas vizcachas están en el Libro Rojo, que no permite su caza porque están en peligro de extinción. Con base en los actos investigativos, se ha presentado la imputación formal solicitando la detención preventiva por 60 días", explicó el fiscal Willians Paredes.

#### **ANIMALES MUERTOS**

#### En estado de descomposición

Durante la intervención en Oruro tres personas fueron detenidas por su presunta participación en el manejo ilegal de los animales. Las autoridades sospechan que los ejemplares eran cazados para ser vendidos a comerciantes que abastecen puestos de venta para rituales religiosos y a favor de la Pachamama.

El escenario era triste. En el patio, los cuerpos de las vizcachas formaban una especie de tétrica alfombra. En el techo, los sullus estaban secos y rígidos. El zumbido de las moscas volvía al ambiente aún más desagradable.



El domicilio donde hallaron cientos de cadáveres de vizcachas y sullus de llama. GADO

El caso se encuentra en etapa preparatoria y el Ministerio Público acumuló suficientes evidencias, junto a la Policía Forestal v de Protección al Medio Ambiente (Pofoma), el Gobierno Autónomo Municipal de Oruro y el Gobierno Departamental.

El operativo, ejecutado por

la Fiscalía de Medio Ambiente yPofoma, permitió el secuestro de 581 cadáveres de vizcachas y 89 sullus dellama, hallados apilados en el patio y el techo del inmueble.

#### Hallazgo

Según el informe oficial, algunos de los animales estaban en estado de descomposición, evidenciando un proceso de secado ilegal.

#### Rituales

Las primeras investigaciones establecen que los restos serían utilizados en rituales y ofrendas a la Pachamama, práctica cultural que -recordó la Fiscalía- debe realizarse bajo las normas de protección de faunasilvestre.

Cuando los agentes de la Policía Forestal y de Protección al Medio Ambiente (Pofoma) y la Fiscalía de Medio Ambiente de Oruro ingresaron al inmueble el martes 28, los recibió el olor a descomposición: dentro, apilados en estanterías, sobre el techo y en el patio, yacían cientos de animales disecados.

"Del informe y las entrevistas se advierte que estas vizcachas estaban destinadas a mesas rituales. Los implicados, que se hacían pasar por curanderos, traficaban estos animales entre La Paz y Cochabamba", indicó el fiscal.

En la audiencia de medidas cautelares la Fiscalía buscará demostrar la probabilidad de autoría y los riesgos procesales para sustentar su solicitud de detención preventiva.

El hallazgo se enmarca en un patrón más amplio: en Cochabamba, por ejemplo, se decomisaron en el pasado cientos de partes de animales disecados, incluyendo patas y colas de vizcachas, plumas y pieles de felinos, que también habrían sido destinadas a rituales u objetos esotéricos.

### Indagan si vehículo que dejó 17 muertos en Morochata era camión modificado

Tragedia. El alcalde de ese municipio, Ramiro Mamani, pidió ayuda y solidaridad con las víctimas de esa tragedia.

REDACCIÓN CENTRAL

La tragedia de Morochata sigue destapando irregularidades alarmantes. La Policía espera el informe técnico del vehículo siniestrado, ante serias sospechas de que el número de placa no corresponde al chasis y que el motorizado habría sido modificado ilegalmente para el transporte de pasajeros, segú reporte de Red Uno.

El pasado lunes el bus cayó a un barranco y dejó 17 muertos y 30 heridos, el chofer está aprehendido.

"Se ha nombrado una comisión bajo requerimiento fiscal para verificar el número de chasis del vehículo que quedó totalmente destrozado en el embarrancamiento, con el fin de determinar si la placa correspondía realmente al bus", informó el comandante regional del Valle Bajo, Roger Costas.

#### Era un camión

Según los primeros informes, el vehículo figura en los registros como un camión Nissan Condor, y no como un bus interprovincial. "Sí se ha verificado que este vehículo, que era un camión, ha sido modificado para transporte de pasajeros", precisó Costas.

Además, el motorizado no contabacon SOAT vigente.

El conductor enfrenta cargos por homicidio en accidente de tránsito y lesiones graves y leves, y se encuentra a la espera de su audiencia cautelar.

"El conductor indicó que el vehículo sería propiedad de su madre, pero hasta el momento ella no se ha presentado.

Mientras las familias de las 17 víctimas exigen justicia v respuestas, las autoridades buscan esclarecer no solo las causas del



El estado del motorizado tras el accidente. RED UNO

siniestro, sino también cómo un camión modificado, sin documentos ni seguros, logró circular transportando pasajeros.

El alcalde de Morochata, Ramiro Mamani, pidió solidaridad con las víctimas del accidente. Lamentó el estado de las vías, señalando que su provincia ha sido olvidada por el Gobierno, y apeló a la ciudadanía para apoyar a los afectados. Se habilitó una cuenta en el Banco Unión (1-0000028793889), según reporte de prensa.

#### La Anapo denuncia avasallamiento de tierras en Guarayos

REDACCIÓN CENTRAL

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) expresó ayer, mediante un comunicado oficial, rechazo ante el nuevo avasallamiento ocurrido en el predio agrícola El Encanto, de 4.500 hectáreas, ubicado en el municipio de Ascensión de Guarayos, donde un grupo de personas volvió a ingresarilegalmente la noche del sábado, pese a haber sido desalojado en 2024 por orden judicial.

La organización calificó con la que actuan grupos deacuerdo con los reportes, los este nuevo atropello. ocupantes exigen una "solución salomónica" y com- la primera vez que esta propensaciones económicas de piedad sufre una invasión, el hasta 20.000 dólares por per- mismo grupo protagonizó en sona, bajo el argumento de 2024 un violento enfrentahaber realizado desmontes miento con la Policía.

ytrabajos previos en el lugar.

#### **Vulneraciones**

Anapo, en su comunicado, remarcó que este tipo de situaciones -en las que grupos ilegales pretenden negociar con lapropiedadajena-vulnerade forma abierta la Constitución Política del Estado, que garantiza el derecho a la propiedad privada y prohíbe toda forma de avasallamiento o toma de tierras.

La organización exige al Gobierno nacional, al Ministerio Público, al Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) y este hecho como una señal a la Policía Boliviana ejecutar alarmante de la impunidad acciones inmediatas para restablecer el orden, garantizar la dicados a la toma ilegal de seguridad de los propietarios tierras, lo cual afecta a la pro- y trabajadores, e identificar y ducción agropecuaria y la se-sancionar a los responsables guridad jurídica del país. De materiales e intelectuales de

Anapo recordó que no es

# Gobierno recorre feriado a lunes, para promover el turismo y las tradiciones

**Descanso.** La población rinde homenaje a sus difuntos este fin de semana. El Gobierno pide privilegiar fiestas propias a las foráneas.

#### READACCIÓN CENTRAL

El Gobierno trasladó el feriado de Todos Santos para el lunes 3 de noviembre, estableciendo así un fin de semana largo con fines de fomentar el turismo y la revalorización de las costumbres nacionales.

"El Gobierno nacional ha determinado, mediante decreto supremo, que este día domingo 2 (feriado) pueda trasladarse al día lunes 3, para que así todos podamos estar conformes y que podamos disfrutar con nuestras familias recibiendo nuestras almitas y despidiendo a las mismas", dijo el ministro de Trabajo, Víctor Quispe.

El anterior decreto, que regulaba los feriados, impe-

#### CELEBRACIONES

Cochabamba, jueves 30 de octubre de 2025

#### Para dinamizar la economía

La medida de trasladar

por operadores turísticos. municipios v otros sectores ligados con la actividad económica. Argumentaron que tener un fin de semana largo podría dinamizar el turismo interno y facilitar el desplazamiento de las familias a diferentes regiones del país. La Alcaldía de El Alto y diversas asociaciones del sector turístico apoyaron esta modificación, indicando que el traslado del feriado ayudará a reactivar servicios como el transporte, la hotelería y la gastronomía.



Preparativos para la celebración de la fiesta de Todo Santos, en Cochabamba. CARLOS LÓPEZ

día el traslado de domingo a lunes en determinados feriados como el de Todos Santos. Sin embargo, este criterio ha cambiado.

#### Por decreto

"Mediante decreto supremo

se ha establecido que los feriados nacionales y departamentales, que caigan en día domingo, puedan trasladarse inmediatamente a día lunes", señaló Quispe.

El Ministro se disculpó si hubo tardanza en el anuncio, pero resaltó los objetivos de esta medida para alentar las costumbres bolivianas sobre las foráneas y generar movimiento económico turístico.

#### Bicentenario

Confirmó también que el fe-

riado especial por el bicentenario, que se cumplirá el 14 de noviembre en La Pazy Cochabamba.

Estas dos fechas se realizan e conmemoración del descuartizamiento de Tupac Katari y finalmente en Cochabamba, que le corresponde el 14 de noviembre por la Batalla de Aroma.

"Los feriados especiales departamentales por el Bicentenario se han establecido mediante decreto. Eso ya está definido", remarcó el ministro de Trabajo, Víctor Quispe en conferencia.

En la normativa igual se establece que Tarija tendrá su feriado departamental este mes, que cae el 7 de noviembre y este año es viernes, por lo que la población tendrá feriado largo.

La medida busca resaltar hechos históricos clave en la lucha por la independencia.

El Ministro enfatizó que la celebración de Todos los Santos debe ser revalorizada frente a otras festividades foráneas.

Este año, el día de Todos los Santos, que se celebra el 2 de noviembre, cae en domingo.

# Empresa privada Intpetrol vende gasolina a Bs 13,7 y diésel a Bs 13,9 desde marzo

Actividades. Según una nota de prensa enviada por Intpetrol, ésta ya internó al país más de 10 millones de litros de diésel.



Un surtidor de la empresa Intpetrol. INTPETROL

#### REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Mientras sectores como transportistas, cívicos, empresarios y otros debaten sobre la pertinencia y aplicabilidad de la ley corta que autoriza a los privados a importar libremente combustibles por 90 días,la empresa boliviana Intpetrol ya realiza esa actividad cubriendo la demanda de 30 empresas.

Según una nota de prensa enviada por Intpetrol, ésta ya internó al país más de 10 millones de litros de diésel.

"Intpetrol es pionera en la importación privada de com-

bustible en Bolivia. Ahora inició la venta de gasolina Ultra Ron 91 en su estación modular, ubicada en el kilómetro 12 de la carretera a Warnes (Santa Cruz), dice el comunicado.

Intpetrol comercializa los combustibles a un costo de Bs 13,90 el diésel y Bs 13,70 la gasolina.

La compañía inició sus operaciones de importación en marzo de este año, con diésel destinado al sector productivo de Santa Cruzy otras regiones del país. Ante la necesidad de atender a los vehículos que realizan transporte de carga o actividades agrícolas en un punto de fácil acceso, se inauguró la estación modular en la zona norte.

De esta forma, la compañía busca brindar soluciones integrales y flexibles a los sectores productivos.



Exposición de carne vacuna en mercados. ABI

# Carniceros en emergencia por aumento de precio

**Incremento.** Alertan que kilo de carne ya se vende entre Bs 70 y Bs 80 en los principales mercados del país

#### REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Confederación Nacional de Trabajadores en Carne de Bolivia (Contracabol) declaró ayer estado de emergencia ante el incremento del precio del ki-

lo gancho, que actualmente se comercializa entre Bs 47 y 50. Esta situación, según el sector, repercute directamente en el precio final al consumidor, donde el kilo de carne ya se vende entre Bs 70 y Bs 80 en los principales mercados del país. Elsecretario de conflicto de Contracabol, Gonzalo Serrudo, manifestó su preocupación por el aumento sostenido de los costos y cuestionó a los mataderos por aplicar un alza que considera injustificada.

"Es lamentable que en las últimas semanas haya tenido un precio adicional el kilo gancho. Le paso la pregunta a los mataderos, porque ya está superando los Bs 47 y Bs 50 a nivel nacional, yesto repercutedirectamente en los centros de abastecimiento, donde la carne ya se vende sobre los Bs 70 y Bs 80", declaró.

#### Pedido

El dirigente advirtió que la situación podría derivar en medidas de presión si no se atiende la demanda del sectorypidió al nuevo Gobierno, encabezado por Rodrigo Paz, que priorice esta problemática para evitar un conflicto mayor.

Contracabol agrupa a los trabajadores del rubro cárnico en todo el país y ha alertado que la escalada de precios no solo afecta a su sector, sino también al bolsillo de las familias bolivianas, especialmente en vísperas de las celebraciones de fin de año, cuando el consumo de carne aumenta significativamente.

#### **EDITORIAL**

#### Nuevos parlamentarios



Los diputados y senadores electos en los comicios del 17 de agosto de este año recibieron ayer sus credenciales que oficializan su condición de nuevos legisladores.

**PUNTOS DE VISTA** 

Los bolivianos están pendientes y esperanzados de que sus nuevos representantes estén a la altura del momento histórico que vive el país y del trabajo que les toca desempeñar para superar las múltiples crisis que atraviesa el país.

Además, están conscientes de que esta nueva Asamblea Legislativa Plurinacional es la síntesis de Bolivia, porque en ella confluyen los representantes de todos los rincones del país y de todos los estratos y culturas.

El acto de entrega de credenciales por parte del Tribunal Supremo Electoral (TSE), además de ser un acto formal sirvió para marcar un nuevo comienzo lleno de esperanza por la confianza que más de cinco millones de bolivianos depositaron en los nuevos diputados y senadores a través de sus votos válidos.

Ese acto fue, además, una muestra del avance y del fortalecimiento de la democracia boliviana, cuya construcción se realiza con la participación de todos.

La realización de las elecciones generales de este año fue una tarea sencilla y su proceso tuvo que afrontar y superar varios problemas, sobre todo, por el intento de paralizarlo mediante recursos judiciales.

Pero los vocales del TSE respondieron a las expectativas ciudadana y responsabilidades de su investidura y condujeron a buen fin un proceso histórico, en un año extraordinario, pues Bolivia celebra el bicentenario de su independencia.

Los nuevos representantes detentan el poder de decidir en nombre de los bolivianos y, como cada uno de nosotros, ellos han vivido las mismas dificultades.

La Asamblea Legislativa Plurinacional es la única instancia que puede aprobar leyes y promover cambios a partir de una legislación moderna y humana que pueda dar soluciones a los múltiples problemas que enfrenta la sociedad boliviana.

La nueva Asamblea será distinta a todas anteriores de las últimas dos décadas, lo que marca un giro significativo en el mapa político del país pues no hay una organización política que hegemonice la representación ciudadana, como ocurrió en las legislaturas dominadas por el Movimiento Al Socialismo.

Este Parlamento se caracteriza por una mayor pluralidad y equilibrio. Este segundo aspecto se manifiesta también en la mayoritaria presencia de mujeres que por primera vez en la historia nacional son el 52%.

El mensaje que el TSE dio a los nuevos representantes es el más acertado instó a no olvidar de dónde vienen y para quienes deben legislar, porque la Asamblea Legislativa Plurinacional detenta el ejercicio de la soberanía popular.

De las decisiones que tomen los nuevos diputados y senadores deben surgir las soluciones que miles de bolivianos están esperando para ver nuevos horizontes y seguir apostando por el desarrollo de esta noble tierra.

#### Los Tiempos

Fundado por Demetrio Canelas el 16 de septiembre de 1943 Fue asaltado y destruido el 9 de noviembre de 1953 Reanudó sus ediciones el 19 de julio de 1967 Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y de la Asociación Nacional de la Prensa (ANP)

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T.

Presidente del Directorio José María Reyes García

> JEFA DE REDACCIÓN **Katiuska Vásquez**

EDITORA DE PAÍS: **Tatiana Castro E.**EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: **Michel Zelada C.**EDITOR DE DOBLE CLICK Y MUNDO: **Edwin Fernández R.**EDITORA DE OHI: **Lucero Claros T.**EDITORA POTOGRÁFICO: **Carlos López G.** 

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 52. Teléfonos: 4254562-63, 4254577.
www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com
Cochabamba-Bolivia

propósito del momento altamente político que vive el país, decidí escribir una columna diferente que espero sea de utilidad tanto para la sociedad, como para aquellos que -no creyendo que descienden del mono-de un tiempo a esta parte han levantado el nombre de Dios, una y otra vez, buscando ganar apoyo para llegar a lugares de privilegio.

Por cierto ¿sabía Ud. que toda autoridad es puesta por Dios? No lo digo yo, lo dice la Biblia: nos guste o no, lo entendamos o no, que gobierne un hombre recto o un perverso, no escapa a su voluntad, por lo que quienes aspiran a acceder al poder, deberían reflexionar seriamente sobre ello, mucho más si "al que más se le da, más se le exigirá", también es algo bíblico.

Dentro de la doctrina cristiana está mandado que todos debamos someternos a las autoridades públicas, "pues no hay autoridad que Dios no haya dispuesto, así que las que existen fueron establecidas por él" y, respecto de las autoridades, afirma que "no están para infundir terror a los que hacen lo bueno, sino a los que hacen lo malo" y, recomienda no tenerles miedo, siempre que se haga lo correcto, siendo que aquellas están al servicio de Dios para hacer el bien, impartir justicia y castigar al malhechor. ¿Lo sabía? ¿Tremendo, verdad?

Pero, hay algo más al respecto, a propósito de la altísima informalidad, el contrabando, los autos chutos, el narcotráfico y la corrupción abierta y disimulada que se campea en el país. La Palabra de Dios dice que debemos pagar impuestos para sostener a las autoridades, para que gobiernen bien, miren, textual: "Paguen a cada uno lo que corresponda: si deben impuestos, paguen los impuestos; si deben contribuciones, paguen las contribuciones; al que deban respeto, muéstrenle respe-

**BUSCANDO LA VERDAD** 

#### Al que más se le da, más se le exigirá



GARY RODRÍGUEZ

El autor es economista y teólogo

to; al que deban honor, ríndanle honor".

Finalmente, concomitante con tan importante tema, una sentencia para moros y cristianos, para gobernantes y gobernados, es Dios, hablando: "No os engañéis; Dios no puede ser burlado: pues todo lo que el hombre sembrare, eso también segará. Porque el que siembra para su carne, de la carne segará corrupción; mas el que siembra para el Espíritu, del Espíritu segará vida eterna. No nos cansemos, pues, de hacer bien; porque a su tiempo segaremos", lo que equivale al adagio popular que reza: "Quien siembra vientos, cosechará tempestades".

De ahí que, hay una buena y una mala noticia con esta cuestión. La buena noticia para toda autoridad sea civil, militar, policial, legislativa, ejecutiva, judicial, eclesiástica, electoral o de cualquier otra índole, es que, si lo hace bien, puede contar con el pleno respaldo de Dios, con la condición de que haga su buena voluntad, agradable yperfecta, pero ¿qué pasa, si no? No le irá a bien, con lo que se cumplirá lo que el sabio Salomón dijo, que lo mejor de algo no es cómo empieza, sino, como terminará, lo que se aplica a los gobiernos, matrimonios, emprendimientos, estudios, etc.

Seguramente, a estas alturas muchos se estarán preguntando ¿cómo puede ser que Dios permita que asuman el poder personas malas o inconversas? Para entenderlo, hay que saber que la voluntad de Dios tiene dos facetas, la "decretativa" asociada a su soberanía absoluta por la que sus preceptos se cumplen sí o sí; pero, está también la voluntad "permisiva", donde entramos en juego todos, permitiendo obedecerle o desobedecerle, de acuerdo con nuestro libre albedrío. Esto es lo que lleva a los países a tener los gobernantes que tienen. Dios respeta la decisión de equivocarnos a la hora de elegir, por las promesas de los candidatos. Cuando las autoridades son temerosas de Dios, no hacen lo malo, son una bendición, pero si no lo son, traerán sufrimiento ydolor.

"Al que más se le da, más se le exigirá", se aplica a todos, al que logra mayor conocimiento, riqueza, poder, etc., de tal suerte que, toda autoridad, desde la más pequeña hasta la más grande, un día rendirá cuentas de lo que ha hecho, tanto de lo visible como de lo oculto, porque para Dios nada pasa desapercibido y Él no puede ser burlado, no hay vida privada para Él, de ahí que, gobernantes y gobernados, lo mismo que siembren, cosecharán, pero, multiplicado.

iCuántas veces se levanta el nombre de Dios en vano contradiciendo su Palabra, al ponerlo como testigo o invocando su nombre con fines egoístas! Hay que tener cuidado, porque, así como no se puede engañar a Dios, Abraham Lincoln habría dicho también que "se puede engañar a una persona por un tiempo, se puede engañar a muchos por mucho tiempo, pero no se puede engañar a todos, todo el tiempo", por tanto, en algún momento vendrá el juicio, sea divino o humano, y la consecuencia inevitable será, recompensa o castigo.

Cuántos "profesan conocer a Dios, pero con sus hechos lo niegan, siendo abominables y desobedientes e inútiles para cualquier obra buena"; el mismo Jesús reclamó: "¿Por qué me llaman, Señor, Señor, y no hacen lo que yo digo?". Solamente cuando gobernantes y gobernados tengamos en cuenta a Dios, de verdad, ese día llegaremos a ser una mejor Bolivia.

**SURAZO** 

#### Bolívar y Sucre Vs. Chávez y Maduro



JUAN JOSÉ TORO

El autor es Premio Nacional en Historia del Periodismo

a exclusión de Bolivia de la ALBA es un hecho que la mayoría pensante del país ha recibido como una buena noticia. Esa reacción se justifica debido a que ese organismo internacional fue creado con fines políticos radicales que no ameritan formar parte de él.

Desde su acróstico, la ALBA fue una respuesta política a la ALCA, presentada como el Área de Libre Comercio de las Américas que, entre otras cosas, planteaba la reducción gradual de aranceles entre sus países miembros. El ALCA no incluía a Cuba y mereció un inmediato rechazo por el entonces presidente de Venezuela, Hugo Chávez, que aprovechó la letra chica del tratado, en el que aparecía la privatización de em-

presas públicas, para etiquetarlo como un intento del "imperialismo yanqui" para explotar a las naciones latinoamericanas. Cual si de una orden se tratase, la posición chavista fue acogida por presidentes y sectores denominados de izquierda para oponerse al ALCA, al extremo de evitar su aplicación.

Como alternativa, Chávez propuso la ALBA. La respuesta directa se puede ver claramente en el cambio de la "C" por la "B", pero él la justificó usando un término que fue muy conocido en el siglo XIX: el bolivarianismo. Llamó a su propuesta Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América, con ALBA como acróstico, y la hizo arrancar con Cuba y Venezuela como primeros miembros. Luego se adhirieron otros países, o se salieron después, dependiendo de la orientación política de sus presidentes. Bolivia se sumó por decisión de Evo Morales.

Tras la respuesta del presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, en el sentido de que le tenía sin cuidado la exclusión de la ALBA, el dictador de Venezuela, Nicolás Maduro, explotó en cólera y, utilizando la valentía que ya no tiene para retar a EE.UU. criticó al boliviano con calificativos como "procolonial", "proimperialista", "antibolivariano" y "antisucrista". No voy a hablar de los dos primeros, los "pro", puesto que estos tienen que ver

con cuestiones de interpretación política que ameritan tesis doctorales; en cambio, opinaré sobre las dos últimas, las "anti".

No sé si lo sabía o no, pero cuando Chávez comenzó a usar a Bolívar como figura central desu "socialismo del siglo XXI" cometió un error de contradicción diametral, puesto que el pensamiento y las acciones del Libertador se ubicaban en el otro extremo. Aclaro: Bolívar no fue lo que hoy denominaríamos socialista, sino liberal ya que su posición política estaba fuertemente influenciada por los principios de la Revolución Francesa: libertad, igualdad y confraternidad.

De la misma forma, el lugarteniente de Bolívar, Antonio José de Sucre, fue un liberal convencido que intentó implantar un sistema de gobierno de ese tipo en Bolivia hasta que estalló el golpe del 18 de abril de 1828.

Con esas simples menciones, queda claro que el bolivarianismo no es lo que Chávez creía y que Maduro defiende ahora como base de lo que él entiende como socialismo. Lo de "antisucrista" es todavía más ridículo y solo evidencia la escasez de conocimientos de historia en el individuo que detenta ilegalmente la presidencia de Venezuela. En su caso, no habría que hablar de "sucrismo", sino de "sucretinismo" porque, para actuar y parlotear como él lo hace, es necesario ser un "su-cretino".

### Cáceres vuelve a ser el "salvador" de Wilstermann con gol en los descuentos

Victoria. El equipo Aviador ganó con lo justo a Gualberto Villarroel, en una noche en la que Lucas Salinas mantuvo su arco en cero

REDACCIÓN CENTRAL

Wilstermann sacó fuerzas de flaqueza en los últimos minutos y fue cuando aparecieron dos de sus figuras, Lucas Salinas en el arco y Álex Cáceres en el ataque para gestar el único gol del partido en un veloz contragolpe con el que venció por 1-0 a GV San José, anoche en el estadio Félix Capriles.

Lucas Salinas se había encargado tanto en el primer y segundo tiempo para ahogar el grito de gol de los jugadores orureños que se fueron con todo desde el primer minuto para anotar. Pero, Salinas demostró que le ha hecho bien los partidos seguidos y se ha consolidado en el arco Aviador.

Uno a uno fueron pasando

los delanteros de Gualberto Villarroel que exigieron bastante al golero wilstermanista que ayer fue un muro infranqueable para los jugadores orureños.

Cochabamba, jueves 30 de octubre de 2025

Adelante, Álex Cáceres se da modos para generar peligro, ayer fue el más peligroso de los locales, un remate suyo cuando se jugaban los 35 del primer tiempo estuvo cerca de desatar el festejo, el travesaño se lo impidió. Martín Barrón también dijo presente en algún momento, es otro al que le hace bien jugar seguido.

El ingreso de Cristian Pochi-Chávez en el segundo tiempo le dio la fuerza que necesitaba a Wilstermann, con su toque distinto marcó la diferencia mientras tuvo aire, ahí fue el joven atacante Israel Rocabado, quien no pudo aprove-



El emocionante festejo de Álex Cáceres por el gol del triunfo ante GV. JOSE ROCHA

para mandarla adentro cuando tenía el arco a disposición. Mientras, Cáceres también insinuaba con un cabeza-

Chávez al arco de Poveda.

También intentaba GV San José con Jaime Villamil y Samuel Galindo, pero estaba

char una sutileza del Pochi zo que no pudo empalmar en el arco Lucas Salinas que ayer fue imbatible, atajó todo lo que le llegó a su arco, mientras los jugadores orureños se tomaban la cabeza porque no

había forma de anotar.

Y, Wilstermann jugó con el corazón los últimos minutos, de la mano de Chumacero y Machado en el medio que apuntalaron a Cáceres.

Cuando parecía que el partido terminaría empatado o con una derrota, una vez más, ya en los descuentos, Salinas volvió a atajar un remate gol de Villamil, el golero se levantó del piso, vio corriendo a Chumacero, le cedió un pase en profundidad por la derecha, éste se acercó Cáceres a quien le cedió la pelota y el paraguayo con remate de derecha mandó la pelota al ángulo, donde no iba a poder llegar Poveda. Lo demás ya fue delirio de la hinchada, Cáceres que se quitó la casaca, se arrodilló y miró al cielo con el torso desnudo, se le cayeron las lágrimas para celebrar el gol.

Ese triunfo que da vida a Wilstermann en la Copa Bolivia, puede pelear por el repechaje aunque está en el último lugar de la serie A con 14, uno menos que Nacional Potosí.

"Este es un triunfo de todos, logramos una victoria merecida, que la buscamos, gracias a Dios se pudo dar, es para toda la hinchada", dijo.

### Caso Aurora: El TAS cita a una audiencia inédita en Santa Cruz

Proceso. La audiencia se celebrará de modo presencial el próximo 12 de noviembre a las 9:00, en Santa Cruz

JHONY MOLLINEDO A.

Aurora espera con gran expectativa el desarrollo de una audiencia del Tribunal Arbitral del Deporte (TAS por sus siglas en inglés) a realizarse con carácter inédito en Santa Cruz, el 12 de noviembre, de acuerdo a una notificación que ayer llegó a las partes.

A fines del año pasado, cinco clubes de la División Profesional, Royal Pari, Independiente, Guabirá, Real Santa Cruz y Blooming demandaron a Aurora por actuación indebida de Gabriel Montaño en la temporada 2024. Este jugador actuó como Sub 20, siendo que suplantó la edad y su nombre verdadero es Diego Montaño, de 25 años.

En febrero de este año, el Tribunal de Disciplina Deportiva (TDD) de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF) con sede en Asunción falló sobre el caso Montaño. declaró culpable al jugador Diego Montaño por suplantación de documentos y al presidente de Aurora, Jaime Cornejo.

La resolución indica que, en primer caso, Montaño no podrá participar en actividad deportiva por dos años, a raíz de la falsa identidad que utilizó en 2024 porque jugo con el nombre de Gabriel y la edad de 19 años, cuando era Diego y tenía 25. Como segundo punto, el TDD ordenó la resta de 33 puntos a Aurora para 2025.

Por este motivo, Aurora es el candidato número uno a descender de categoría tras el torneo profesional.

La dirigencia de Aurora cuestionó este fallo, y ape-



El dirigente Jaime Cornejo. CARLOS LÓPEZ

ló la misma, llevó además la causa al Tribunal Arbitral del Deportes (TAS) al que requirió la suspensión provisional de la resta de puntos hasta conocerse el fallo

final. Si se da la razón, la FBF debería restituir los puntos, por lo que la tabla de posiciones del "todos contra todos" tendría una alteración.



Totora-Real Oruro logró una victoria. CDT REAL ORURO

#### **Totora-Real Oruro** avanza a cuartos con triunfo a U de Vinto

REDACCIÓN CENTRAL

Totora-Real Oruro confirmó su clasificación a cuartos de final de la Copa Bolivia con un triunfo contundente por 3-0 ante FC Universitario, partido correspondiente ala fecha 13 jugado en el estadio Jesús Bermúdez.

Con 27 puntos en la tabla de posiciones de la serie B, son punteros inalcanzables para Always Ready y The Strongest, sus inmediatos escoltas con 20 v 16 unidades respec tivamente.

El argentino Sebastián Zeballos fue la figura desequilibrante del plantel que dirige Marcelo Robledo porque apareció en el momento justo y anotó los tres goles de Totora-Real Oruro. El plantel orureño, además, es el único invicto del certamen y tiene la valla menos batida.







# ¡NO ESTÁN SOLOS! Más de 593 mil familias bolivianas recibieron

ayuda humanitaria



Desde el inicio de la gestión del presidente Luis Arce Catacora cuidamos a nuestro pueblo con acciones concretas en cada emergencia causada por la crisis climática.



#### RESPUESTA INMEDIATA

A través del Viceministerio de Defensa Civil entregamos más de 14.890 toneladas de ayuda, alimentos, insumos agropecuarios, maguinaria, tangues de agua, equipos, cemento y herramientas.



#### **INVERTIMOS PARA PROTEGER LA VIDA**

Este esfuerzo, que supera los Bs 275,1 millones de inversión, alcanzó a 1.889 municipios en los nueve departamentos, demostrando que, en los momentos más difíciles, el Gobierno nacional está presente.



#### **AYUDA INTEGRAL A NIVEL NACIONAL**

Reconstrucción de viviendas, unidades educativas, carreteras, puentes y otras infraestructuras afectadas por riadas, inundaciones, sequías, deslizamientos y Iluvias.



#### **NUESTRA LABOR CONTINÚA**

